

# Diario de Gandía

PERIODICO DEMOCRATICO

AÑO I.

PRECIOS DE SUSCRICION

Trimestre 5 75 pesetas.—Semestre 7.—  
Año 15'50.—Extranjero: el mismo precio,  
con aumento del franqueo.

Martes 12 Mayo de 1885.

ANUNCIOS

Precios convencionales.—Dirigirse al Admi-  
nistrador, D. José Aranda.

NUM. 61.

## SEDAS PARA COSER A MAQUINA

ÚNICA CLASE

GARANTIDA EN ESPAÑA,

EDUARDO SALINAS

Calle de San Fernando, núms. 35 y 37,

VALENCIA.

Venta al por mayor y menor, con precios espe-  
ciales para los compradores al por mayor.

## ¡CALMA! ¡CALMA!

La situación política que para desgracia del país rige sus destinos, se derrumba al peso de las contrariedades que lo rodean, é impulsada por los vientos de la opinión que soplan con fuerza y llevan su acción á todas partes y en todas direcciones.

El partido conservador habia echado el guante. Sin tener para nada en cuenta las lecciones de la historia y la experiencia del pasado, intentó corregir con astringentes la fiebre que al pueblo liberal devoraba y consiguió por el momento, adormecer el espíritu de los dolientes. No pensó que una reacción milagrosa podia sobrevenir, dando al fraste con sus procedimientos y la reacción vino, el enfermo se entonó, la fiebre cesa, la calma aparece y las fuerzas perdidas se recobran.

Cómo y por qué se ha operado esa reacción no es preciso decirlo, ni es necesario explicarlo. Una dosis de patriotismo aplicado metódicamente, ha producido ese resultado. Una receta bien combinada y formada de componentes homogéneos fué la panacea y conviene no olvidarlo, para no comprometer el éxito.

La menor imprudencia, el menor descuido, el más insignificante abuso, puede hacernos retroceder y ponernos al borde del peligro á donde estábamos cuando el grito de coalición nos sorprendió. Si esa imprudencia se comete, si ese descuido se produce y si ese abuso llega, no nos quejemos á doctor alguno. Suframos con resignación nuestra suerte y nada más.

En nuestras intemperancias fundan los conservadores moderados la satisfacción de su deseo, de seguir arrebatándonos una á una todas las libertades y todos los derechos.

El santo y seña dado en la línea conservadora es de aperebimiento y de atención. No puede baltarse al enemigo sino es con estratagemas y sutilezas y esas estratagemas se han de poner en juego por todos los medios posibles, á fin de conseguir que la fuerza admirable y poderosa representada en la coalición, desaparezca, la desunión vuelva á dividirnos, la debilidad sustituya á la fortaleza y la libertad vuelva al lecho del dolor, corrida por los extraños y abandonada de los suyos.

No demos pábulo al temor que siempre han inspirado á los altos poderes, nuestras imprudencias y nuestros desaciertos; no infundamos recelos con nuestros actos impertinentes á las clases que viven de la paz y de la quietud, por desgracia en más de una vez incompatibles con el progreso y con la democracia.

Seamos circunspectos: no nos divorciemos de los elementos que constituyen la riqueza pública: no vayamos tan lijeros y atolondrados que nos estrellamos.

El país nos mira. El poder regulador nos observa. La nación nos escudriña y el gobierno nos persigue y nos acecha.

La situación política en el sentido ministerial se va, no cabe duda, y se va, porque á ello la han obligado los sucesos. ¿Quién la sustituirá? La democracia, si hay patriotismo y hay juicio. La teocracia si nos conducimos los coaligados con indiscreción y con lijereza.

Calma, pues, que los presupuestos se discutan; que la situación se normalice y que con la benevolencia de unos, con el acuerdo de otros, y con la armonía de todos se forme pronto y bien el partido liberal-dinástico, cuya formación se espera allí donde la sabiduría y el tacto son tan necesarios, acaso con más ansia que la que nosotros pudiéramos tener. Mucho sentiríamos equivocarnos.

¡Calma y la victoria es nuestra!

## LA SOCIEDAD DE LONDRES.

El conde Paul Vasili, que como saben nuestros lectores, ha publicado en la *Nouvelle Revue* interesantes artículos fotografiando la sociedad de Berlín y de Viena, empieza ahora á retratar la sociedad de Londres. Nosotros, que extractamos aquellos artículos, no nos creemos dispensados de dar una noticia siquiera sea libre, de estos otros.

La primera figura que dibuja, es la de la reina; el conde Paul Vasili es ruso más ó menos auténtico; y no siente por la graciosa soberana del Reino Unido el fanatismo que todo inglés, sea whig ó tory, siente por su reina.

Así es que descorre irrespetuoso las cortinas del santuario y presenta familiarmente al ídolo.

En la reina Victoria considera su aristocrático retratista dos mujeres; la de los días felices en que vivía el príncipe Alberto, su amado esposo, y la de los días actuales, pasados en las melancólicas tristezas de la viudez.

La primera era una mujer encantadora, risueña, espiritual, ingeniosa, con todas las alegrías del ser que ama, y es amado, encontrando el colmo de la felicidad en su pasión correspondida.

Tenia una voz de pájaro, con la que cantaba tiernísimas melodías; ella misma arreglaba su salón cuando llegaba á verla el gran Mendelsshon, y temblando de emoción como una colegiala, cantaba delante de él, olvidándose por completo de la etiqueta, cuyas severidades parecían reñidas con aquella joven bella y elegante.

Esta era la mujer del pasado. ¡Cuán diferente de a del presente!

La del presente es una anciana gruesa, vulgar, de aspecto soñoliento y conversación soporífera, que huye del mundo y se aísla en la amargura de un luto perpétuo.

Si la hija del duque de Kent, el más joven de los hermanos de Jorge IV y de Guillermo IV, hubiera abdicado á la muerte de su amado esposo el príncipe Alberto, no estaría más alejada de la vida real que lo está paseando su aburrimiento desde Windsor á Osborne, y de Osborne á Balboral.

Desconocida por completo de la nueva generación, parece que se ha propuesto acostumbrar á su pueblo á prescindir de ella.

Todas las funciones en que la monarquía debe aparecer, las ha resignado en el príncipe de Gales, que es el que preside todas las ceremonias de la corte. La reina tiene solo algunas recepciones completamente íntimas, de las que huyen como de un tormento los que tienen el triste privilegio de asistir á ellas.

En estas recepciones íntimas impera la más rígida etiqueta. Las damas no pueden concurrir sino escotadas y empenachadas con las tres plumas reglamentarias del escudo del príncipe de Gales. Toda moda nueva irrita á S. M. Enemiga del fuego, en sus habitaciones no se encienden nunca las chimeneas, y el honor de ser recibidas por la soberana lo pagan las aristocráticas *lady*s con fuertes contápidos.

Así, que se pone en juego el ingenio para rehusar las invitaciones. La elegante y espiritual

*lady* S. se cortó una vez el pelo á la moda francesa, porque sabia que esto disgustaba á la reina y que no la invitaria.

—Me he salvado, decia alegremente cuando vió que su recurso habia producido efecto; porque después de pasar algunos días con S. M., parece que se ha envejecido ó que se vuelve de un planeta desconocido.

Una sola reminiscencia queda á la reina del pasado, y esta es su asistencia á los bailes de los *Ghillies* en sus queridas montañas de Escocia.

Allí se transforma por completo; un rayo del sol de la juventud parece que alegra su triste y monótona tarde. Nada más original que estos bailes escoceses: son una especie de zortzico como el de las Provincias Vascongadas, segun se desprende de la descripción que hace el conde Paul Vasili; los príncipes de la familia real bailan en ellos con las aldeanas, y las damas de la corte aceptan las invitaciones que pueden dirigirlas hasta el más humilde lacayo de Palacio. La reina misma toma parte en ellos, levanta con las dos manos su falda corta, y brinca alegremente, á pesar de su obesidad y de sus años; como cuando no tenia nada más que veinte.

Pero esto sucede solo en Escocia, el país de los amores de la reina: fuera de sus montañas, recobra su fúnebre solemnidad.

Su carácter es muy desigual, con algunas faltas se muestra muy intransigente y con otras muy benevolenta. No ha querido recibir nunca á la esposa morganática del duque de Cambridge, porque ha sido actriz, y profesa amistad íntima á la esposa del historiador Teodoro Martín, que ha trabajado también en el teatro.

Bien es verdad que Teodoro Martín corrige las obras literarias de la reina y Mad. Martín se viste como la reina quiere que se vistan las mujeres, con el pelo en bucles, sombrero redondo, velo púdico y todos los detalles de indumentaria inglesa que ha proporcionado tan fértil asunto al lápiz de los caricaturistas.

La reina tolera dos matrimonios desiguales en su familia, el de la marquesa de Lorne y el de la duquesa de Teelh.

Continuaremos.

## PRENSA.

Pregunta *La Iberia*:

¿Qué se propone el Sr. Cánovas? ¿Resistir? Si, resistir, ó algo parecido; el *ca-mónstruo* está cansado de jugar y quiere echar el resto.

Pero perderá, porque no ha contado con la huésped, ó sea el país que no está ya para consentir juegos y menos los prohibidos.

Y el país quiere y puede.

Que puede ya lo ha probado con motivo de las últimas elecciones.

Que quiere lo probará también muy pronto.

Dice el corresponsal Z del *Diario de Barcelona*, refiriéndose al último Consejo de ministros; que el acuerdo más importante que en él se tomó fué el de que, *mientras la coalición subsista*, el ministerio no se modificará ni hará concesiones de ningún género.

En punto á nosotros nos tiene sin maldito el cuidado; pero se conoce que ahí les aprieta el zapato.

¿Con que la coalición ha venido por lo que ellos son y ha de terminar para que cambien de conducta?

Usted nos supone idiotas, Sr. Z.

El que puso los huevos que los empolle.

Eso amen de que otra es la causa que motiva la tenacidad en no dimitir.

¿Quién sabe si en algo que se relaciona con Cuba existe el verdadero motivo?

Ciertas gangas no menudean...

¡Qué han de menudear!

¡Pues no andan poco los conservadores á caza de gangas!



No fué poca ganga la que alcanzaron con Pidal y comparsa.

La *Dinastía* nos asegura que la coalición concluirá á linternazos.

¿Linternazos? Bien pudiera ser. La cuestión está en averiguar quiénes los recibirán y quiénes los propinarán.

Hasta ahora los ha llevado, y bien contundentes, el Sr. Romero Robledo.

Si D. Antonio quiere que se les den también no tiene que hacer otra cosa sino seguir á Pidal y á sus secuaces hasta en sus inocentes extravíos.

Tiene importancia en las columnas de *El Correo*, las siguientes apreciaciones acerca de la coalición:

«De la coalición se habla poco, por estar ya en la conciencia de todo el mundo su significación, limitación y alcance.

Sobre este asunto, créese que el lunes ó martes (pasado el escrutinio general) se reunirá de nuevo el comité ejecutivo de los partidos liberales para dar por terminadas sus funciones; aunque esto no puede significar, como pretenden, con espíritu estrecho, algunos conservadores, que se rompan, con los partidos republicanos, aquellas inteligencias de cordialidad y de paz referentes á altos y comunes fines de derecho, y subordinadas á su vez, como no puede menos, á los compromisos y creencias fundamentales de cada cual; que por otra parte á salvo quedaron desde el primer momento, y en salvo han continuado en todos los instantes.»

## NOTICIAS GENERALES.

Es gravísimo lo que dice *La Crónica de León*. Aparte de los diarios desprendimientos en el ferrocarril de Asturias, dice, en prueba del horroroso peligro que corre la vida del viajero, que al pasar uno de estos últimos días el tren-correo por el túnel de la Rosada, rozaron los estribos de los coches con el cimbrado de hierro que reviste parte de él.

Estas cimbras no bastan á contener ese túnel de tierra, que vá cediendo hasta el punto de notarse el descenso en la montaña. De un momento á otro puede hundirse por completo.

El gobierno prusiano no ha aceptado como sucesor del cardenal Ledochowski, al conde Panninski, propuesto por la curia romana.

Los motivos en que el dicho gobierno ha fundado su negativa ha sido el pertenecer el agraciado á la nobleza polaca.

Refiere *El País*, periódico de Puerto-Rico, un triste y sangriento suceso ocurrido en Aguadilla entre periodistas de distinta significación política, aunque por consecuencia de disgustos personales ó de familia.

Celebrábase una velada en honor del poeta puertorriqueño Corchado, y en un entreacto vinieron á las manos los Sres. Terreforte y Mendez Quiñones, resultando herido de un tiro el Sr. Mendez del Valle, primo de éste, que se interpuso.

Entonces mantuvieron aquellos prolongado tiroteo, que dió por resultado la muerte del señor Terreforte y heridas leves sufridas por un hijo y un amigo de éste.

Un jesuita que ejercía de misionero entre caribes, exhortaba á un jefe de éstos para que buscara la paz con su mujer, con la cual siempre andaba de pelotera, porque ella se había convertido y él no.

Marchóse temporalmente á una aldea cercana al jesuita, y á su regreso preguntó al consabido jefe si estaba ya á bien con su mujer.

—Perfectamente—contestóle éste—ya no habrá mas cuestiones entre ella y yo. Me la he comido.

En Bacares, Lúcar, Serón y otros pueblos de la provincia de Almería, se están haciendo en la actualidad numerosos registros de nuevas minas de hierro.

Se atribuye este hecho á la esperanza de que muy pronto comiencen los trabajos del ferrocarril.

Hasta ahora no se han confirmado los rumores de haberse presentado casos de cólera en el ejército inglés que opera en Suakid.

Por Real orden se autoriza la importación en España de plantas de pino silvestre de Noruega, siempre que se justifique por medio de una certificación del Consúl español respectivo que los pinos procedan de dicho país extranjero y no están atacados de enfermedad contagiosa, y con la condición además de que el buque que los conduzca no toque en puertos extranjeros desde su salida de los de Noruega.

Una curiosísima Exposición artística se ha organizado recientemente á favor de una institución caritativa. Trátase de los retratos de personajes que fueron ó no célebres, pintados por los artistas más distinguidos desde hace un siglo.

La colección reunida en el palacio de Bellas Artes de París es de las más atractivas y preciso es reconocer que en ella sobresalen principalmente los cuadros ingleses y españoles, muchos de los cuales no habían tenido hasta ahora ocasión de ser apreciados en un justo valor en Francia.

Los Lawrence y los Reynolds han obtenido mucho éxito; pero casi puede asegurarse que el que se lleva la palma es Goya, con siete cuadros de un valor extraordinario, y especialmente el retrato de su hija, la cual aparece sentada, con las manos sobre las rodillas y sosteniendo una rosa.

Todo el mundo admira en sus obras el talento tan original, poderoso y lleno de vida de aquel célebre pintor español.

## NOTICIAS LOCALES.

Denia 9 Mayo 1885.

Sr. Director del DIARIO DE GANDIA.

Mi distinguido amigo: Ayer regresé á esta ciudad, y al mirar por casualidad *El Fomento de la Marina*, he leído una carta en contestación á la que se publicó en uno de los números, de su ilustrado Diario, la cual no merece ser contestada y solamente trazo estas líneas por si acaso el firmante *A* quiere que se le conteste, escriba con más naturalidad y entonces será más fácil que podamos entendernos.

Sempiterno y querido *A*: tu carta ó panejirico, como tú dices, me ha hecho muy feliz, créeme; he disfrutado cual en ninguna de las tuyas; empieza á hablar en francés y á la tercera palabra ya metes la... pero queridísimo *A*, ¿de dónde has sacado que más se escribe *mieux*? dime ¿no estaría mejor si se escribiera *mieux*? vamos, tú debes ser un francés de Ruzafa; pero si alguna vez quieres lucirte, pásate por mi casa y te dejaré una Gramática francesa y así no tendrás el don de errar. ¿Quieres que te escriba la *h* antes de la *e*? En fin, chico; no adelantemos los acontecimientos, si quieres que tus *panejiricos* merezcan mi atención, déjate de tonterías y apóyate sobre bases firmes y verdaderas, pues en caso contrario, solo mereces el desprecio.

Adios, *Carape*, hasta la otra, que espero sea más formal.

Suyo afectísimo amigo.

M. C.

Nuestros queridos amigos y correligionarios de Onteniente, nos remiten el manifiesto que el Comité electoral de coalición democrática ha dirigido á sus correligionarios al abandonar la lucha, después de haber obtenido el triunfo en la elección de las mesas.

También en Onteniente hay un partido fusionista que tiene muchas analogías con el nuestro, pero lo creemos tan débil que, queriendo ocultar su impotencia, se coaliga con los reaccionarios que son algo, para que confundidos con ellos no se les pueda contar y porque no siendo en realidad liberales más que en el nombre, se encuentra en su centro con los conservadores.

Nosotros creemos que los partidos democráticos de aquella importante población, han realizado un acto de gran trascendencia, y nos permitimos recomendarles eficazmente que permanezcan unidos, que se organicen, y como son los más y más fuertes, la victoria será definitiva mayor y fácilmente conseguida.

Hé aquí el manifiesto de que hablamos anteriormente:

«El Comité electoral de coalición democrática á sus correligionarios.

Aunque conocidas por muchos de vosotros las causas que determinaron nuestra actitud de retraimiento al finalizar el primer día de elección para concejales, deber nuestro es explicarlas á todos. Hombres de partido, obedientes siempre al mandato de nuestros jefes cual cumple á la disciplina de agrupaciones serias, formamos como sabéis el comité de coalición electoral de los partidos izquierdista y republicano toda vez que el fusionista, á cuyo comité se invitó, se negó á componer parte del mismo bajo fútiles pretextos.

No se trataba de llevar nuestra representación al municipio, porque en él quedamos suficientemente representados; era un acto político el que debíamos realizar como protesta á la desdichada gestión pública del gobierno conservador que amenaza acabar con las rentas de la Nación y con nuestras ya casi exánimes libertades, y dicho se está que no podimos faltar á nuestro puesto.

Constituidas las mesas solamente por nosotros, sin esperar movimiento alguno de parte de los contrarios, nos sorprendió su febril agitación que hubiera servido para enardecernos, si los fusionistas en amalgama con los carlistas y conservadores, dando un triste espectáculo con su más declarado

empeño en combatirnos, no nos hubieran hecho meditar. Después de maduro exámen de tan extraña conducta acordamos no era política el continuar la lucha. ¿Y para qué? nuestra protesta quedaba ya consignada y cumplido también nuestro propósito de que tuvieran representación en el futuro ayuntamiento todas las fracciones liberales. Un hecho de lesa política se ha realizado por el partido fusionista de esa localidad y se sospecha que las causas determinantes no son todo lo levantadas y patrióticas en que deben inspirarse los hombres seriamente afiliados á un partido. Nosotros prometemos recabar datos para dar á conocer más adelante si posteriores actos no se venden así propios, á ciertos políticos de campañario, acomodaticios, monopolizadores de influencias y que en nada tienen los intereses de partido cuando de otro especial á sus particulares miras se trata.

No necesitamos decirlo, porque de ello hemos sido todos testigos presenciales, que se ha hecho el esfuerzo supremo por los reaccionarios con los fusionistas, con intento sin duda de sumarse, llevando á las iras hasta los impedidos: pueden estar orgullosos de su ostentación de fuerzas, pues ya haremos estadística: pero sepase que la inmensa mayoría de los votantes, pobres colonos, han sido arrastrados y otros ido no por sus convicciones sino por mezquinas pasiones personales. Conste que los candidatos de la coalición liberal desprecian cual se merecen las especies que por la carlo-conservadora-fusionista se han vertido en su ofensa.

Que no quieran escudarse los fusionistas en que el acto realizado por ellos no ha tenido carácter político, pues aunque los hombres de gobierno cuando reciben el encargo de administrar los intereses que un pueblo les confía prescinden de miras políticas y solo atienden al bienestar y tranquilidad de sus administrados, no puede negarse que cada escuela por lo general susienta distintos principios económicos que procura aplicar dentro de los estrechos límites que consiente el hoy absoluto poder centralizador. La experiencia nos enseña que estos distintos criterios y el espíritu de justicia é igualdad que informa nuestras doctrinas conducen á la moralidad en todas las clases y á su consiguiente mejoramiento intelectual y material.

Conste también que Catonianos por la pureza del sufragio tenemos siempre despierta nuestra conciencia y que jamás cometeremos el feo delito de abrogarnos una representación que no se nos haya dado, como así tenemos probado más de una vez.

Y conste, por último, que hemos vencido una gran batalla por los intereses de esta localidad, pues no ha mucho era preciso poner estrecho sitio para conquistar á un ciudadano que se restará ser la víctima concejil y hoy, lo decimos con fruición, ya se solicita con empeño por todos tan honroso cargo; los unos promoviendo meetings y exponiendo su programa, los otros por procedimientos más reaccionarios; pero ello se andará. Es consoladora esta actitud porque suponiendo que no les impulsan miras bastardas, tan noble emulación acabará con el marasmo en que hemos estado sumidos, llegando con el tiempo y la experiencia á obtener el triunfo definitivo de nuestros ideales democráticos en bien de este querido, pueblo los cuales se impondrán por la bondad y belleza de sus eternos principios.

Onteniente 7 de Mayo de 1885.—Por acuerdo del Comité.—El presidente, R. Comas Delgado.—El Secretario, Ignacio Belda.

Mañana es el día designado por la Excm. Diputación provincial para fallar las revisiones de los tres reemplazos anteriores y recursos pendientes del actual año.

Con el mayor gusto hacemos saber que el señor D. Francisco Martí, dueño del café de Bairén, ha ofrecido tener gratuitamente á disposición de los pobres, la nieve que haya de ser necesaria para sus dolencias, segun la prescripción facultativa.

El que fué dignísimo delegado del gobierno de la provincia en Beniopa doctor Rica, salió ayer de esta ciudad con dirección al pueblo de Bellregüart donde se encuentra.

Segun las noticias que á nuestra redacción han llegado, en el mercado han obtenido buen precio hoy las tencas, anguilas y otros acuáticos pescados procedentes de los estanques del camino del Mar. Ese estímulo contribuye como es natural á que aumente el número de pescadores; que los dueños de las acequias se presten á dar sus aguas á troche y moche aumentando las vertientes y convirtiendo en lagos caudalosos la antigua carretera.

El número de confusos que han sido curados en el hospital de la paciencia procedentes del tal camino ha sido hoy el de 30, entre ellos algunos heridos, siendo todos llevados al lazareto limpio, para quitarles la suciedad del barro y de otras materias algo peores.

Diariamente daremos cuenta de los progresos



que obtienen los nuevos industriales y de las contingencias que se produzcan.

Si alguien que no sea de Gandia quiere divertirse un rato exponiéndose a perder un ojo, hacerse un chichón ó cosa parecida, que se venga á esta culta ciudad cualquier día y en particular si es fiesta, dé un paseito por ciertas calles y plazas y deléngase á contemplar esos robustos mancebos que propinan pelotazos á diestro y siniestro, ó esos inocentes chicos que hacen saltar por los aires palitos de dos puntas capaces, de dejar en el sitio á cualquier ciudadano inadvertido.

Nada, lo dicho. Venganse por aquí los que tengan mal humor, pónganse á tiro de ballesta y verán cómo se divierten.

Nos escriben de Valls, anunciándonos que en aquella zona estan los labradores justamente alarmados por la presencia del *mildiu* en las hojas de las cepas.

Cuando las barbas de tu vecino veas peladas echa las tayas en remojo.

No nos faltaba mas por aquí que el *mildiu*.

Ayer fué encarcelado bajo fianza el alcalde de Beniopa, cuyo proceso continúa en estado de sumario, lo cual nos impide dar las noticias que muchos desean con relación al asunto.

### Sección Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA San Pedro Regalado, confesor.

La misa y oficio divino son de San Secundo, obispo y mártir, rito doble, color encarnado, haciendo conmemoración de la vigilia.

*Cultos religiosos para mañana.*

En la iglesia Colegial, después de Nona, saldrá el reverendo clero en procesión cantando las letanias de todos los santos, visitando la iglesia de San Miguel; y concluidas seguirá la misa conventual cantada, y últimamente el *Te-Deum*.

En esta misma iglesia á las seis de la mañana, habrá misa rezada con órgano y letrillas, y en la misma se hará el ejercicio correspondiente del mes consagrado á María; por la tarde y al anochecer, se rezará el Santo rosario y concluido, serán leídas las meditaciones propias al segundo día de Novena, consagrado en honor á la R. V. Madre de los Desamparados como *rogativa*.

En la iglesia de San Marcos, á las seis, se hará la función del mes consagrado á la Reina de los Angeles, siendo éste con sermón, que dirá el reverendo padre Hermenegildo Torres.

En las demás iglesias y á la hora acostumbrada, se celebrará el ejercicio propio de este mes de las flores.

### Correspondencia particular del DIARIO DE GANDIA

Madrid 10 Mayo 1885.

Sr. Director del DIARIO DE GANDIA.

Muy señor mio: La prensa de oposición, en mi juicio escesivamente impaciente, reclama á voz en grito la caída del gabinete, á cuyas escitaciones contestan los ecos autorizados de la situación canovista con la mayor templanza, como si estuvieran seguros de su escasa vida.

En mi juicio hay alguien encargado de armar barullo para infundir miedo, y á eso obedecen esas intemperancias que no son, como no pueden ser, del agrado de los que dirigen los fines y propósitos de los coaligados. Así al menos se decía en la tertulia donde recojo los datos y antecedentes para la confección de mis correspondencias.

Los presupuestos siguen discutiéndose á marchas forzadas, sin que esto dé á entender que el partido liberal dinástico al recoger la herencia del testamentario de los conservadores moderados señor Canovas, esté obligado á aceptarlas sin pestañear como suele decirse. Nada de eso. El partido liberal dinástico desea encontrar fácil su entrada en el poder, para desde él propinar la medicina que las dolencias del país recomienden.

Aceptará los presupuestos en principio y como regla para dirigir su gestión económica; pero en ellos irá haciendo las reformas que la opinión reclama por Reales Decretos, sin perjuicio de dar cuenta á las córtes y obtener de ellas su indispensable aquiescencia.

Un malicioso decía esta noche en cierto círculo, que se había dado por el gobierno la consigna de acelerar la discusión de los presupuestos, para no dar tiempo á la coalición de definirse, pues la ambigüedad, dentro de cuya órbita funciona en el sentido político, resiste todo movimiento de simpatías á su favor en las altas regiones; y esto es lo que se quiere.

Lamentable sería que al Sr. Sagasta y demás ilustres coaligados les pillase la terminación del debate económico en paños menores y sin la base de un partido robusto, serio y con programa concreto á quien entregar la situación; y que en su consecuencia este tuviera que continuar dictatorialmente, y por ende destruyendo, inutilizando y apartando las corrientes, del cauce por donde ahora van.

El Sr. D. Antonio es contrario á tal procedimiento, allá en el fuero interno de su conciencia. Deja la responsabilidad de él al Sr. Romero Robledo, y se deja querer para atribuirse la victoria de su política, si las cosas salen bien y echar el muerto encima del gallo antequerano, si la criatura se desgracia. Lo mismo ha sucedido en las elecciones cuyo resultado ha satisfecho al Sr. Cánovas, más de lo que muchos creen. Quería mortificar algo el orgullo del ministro de la Gobernación que aspiraba á imponerse, y lo ha conseguido.

Con respecto á ayuntamientos también se cree que los triunfos, aunque escasos, de los conservadores, serán un obstáculo para el gobierno que suceda al actual. Están en un error los que así piensan, pues las opiniones emitidas con relación á este punto en la tertulia son, que no proponiéndose el partido liberal-dinástico hacer política en los municipios, sino en tanto, cuanto se dirija á concederles autonomía, prerrogativa y prestigio, no teme que puedan serle contrarios los elejidos, que después de todo, tratándose de poblaciones pequeñas, donde la política se juzga y se aplica de un modo especialísimo, de cuya especialidad resulta que son cosmopolitas la mayor parte de los ayuntamientos de pueblos y villas, ninguna situación tiene nada que temer de esas corporaciones que se mueven al són que le tocan y se colocan debajo del sol que más calienta.

Dedúcese de eso, que teniendo, como tiene el partido liberal-dinástico la mayoría de los ayuntamientos correspondientes á las capitales de mayor importancia, no ha menester producir las perturbaciones, el desconcierto y la matanza que el partido conservador ha producido en su propio daño, y á la prueba me remito.

Vamos, pues, marchando los coaligados en orden y con método y llegaremos á nuestro punto objetivo antes de la época en que los ardorosos conservadores necesitan veranear.

Suyo afectísimo.

X.

### ALCANCE POSTAL.

Madrid 11 de Mayo.

Aprovechando los ministeriales las declaracio-

nes hechas en el Senado por el general Martinez Campos, que es el elegido para perturbar y hacer estériles las fuerzas de la coalición, cantan himnos de alabanza y procuran poner al héroe de Sagunto en contradicción con los partidos coaligados.

No hay para qué señores conservadores. El general solo ha dicho que terminadas las elecciones la coalición puede darse por acabada. Puede darse; es decir, que así lo cree el Sr. Martinez Campos, sin que su creencia se imponga ni mucho menos.

El Sr. D. Arsenio juega en la coalición un papel importantísimo. Es el encargado de recoger y transmitir las indicaciones que se hacen en ciertos parajes, y esto supuesto, no es extraño, que cerca de él trabajen ciertos elementos para retirarlo de sus amigos.

El ex-embajador de Francia y disidente conservador Sr. D. Manuel Silvela, opina, como opinan los que ven por los ojos del patriotismo: que no deben apresurarse los sucesos con actos imprudentes, ni provocarse discusiones estériles y peligrosas, puesto que la modificación ministerial es inevitable, pero ha de tener su oportunidad una vez discutidos los presupuestos.

Los periódicos hablan con cierto misterio y de una manera embozada del arresto de un jefe de marina. Lo que fuere sonará.

Todas las noticias convergen en la importancia que ha de revestir el próximo Consejo, por las declaraciones, advertencias y juicios que el Sr. Cánovas, de acuerdo con sus compañeros, expondrá.

El general Martinez Campos ha tenido la honra de visitar á S. M. La visita se comenta y se comenta tanto más, cuanto que el general Jovellar ha practicado lo propio, permaneciendo en la real Cámara más de una hora.

### ULTIMA HORA.

(SERVICIO TELEGRÁFICO.)

Madrid 12, 3 tarde.

Tiene importancia política la entrevista del Sr. D. Manuel Silvela con el presidente del Consejo.

Madrid 12, 3:50 tarde.

Ha cesado el disgusto que entre los coaligados produjeron las declaraciones de Martinez Campos en el Senado.

(TELEGRAMAS MENCHETA.)

Madrid 12, 3 tarde.

Se asegura que el Sr. Sagasta aclarará en el Congreso la declaración hecha ayer por el general Martinez Campos en el Senado.

A fin de mes quedarán aprobados los presupuestos en el Senado.

Madrid 12, 3:15 tarde.

*El Globo* asegura que la coalición subsistirá moralmente mientras exista el actual gobierno.

El ministro de la Gobernación Sr. Romero Robledo ha presentado á la firma del rey un reglamento para manicomios.

Director propietario: DON SINIBALDO GUTIERREZ.

IMPRESA DE LA VIUDA DE JACINTO ORTS.



# DIARIO DE GANDIA

PERIÓDICO DEMOCRATICO

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS ESCEPTO LOS DOMINGOS

La empresa, para darle el mayor interés á esta publicación, tiene contratados corresponsales en las primeras poblaciones de España y del extranjero y un servicio telegráfico de la Côte, por medio del cual se conocerán en esta comarca y en todos los pueblos de la Marina los sucesos importantes que puedan suceder en todo el orbe, algunas horas después de haber tenido efecto.

## PRECIOS DE SUSCRICION

Trimestre, 3'75 pesetas.—Semestre 7.—Año 13'50.

Extranjero: el mismo precio, con aumento del franqueo.

Remitidos, anuncios, reclamos y esquelas mortuorias á precios convencionales.

Dirijirse al Administrador de este periódico, D. José Aranda Comas.



### LA EQUITATIVA

Sociedad americana de seguros sobre la vida  
fundada en 1859.

Sucursal autorizada en España por Real Orden de  
10 de Octubre de 1882.

### BALANCE

1 Enero 1885.

Capital social. . . . .	58.161.925'54 drs.
Asegurado en 1884. . . .	84.877 057'00 »
Total pólizas vigentes .	309.409.171'00 »

LA EQUITATIVA no registra en sus libros ninguna reclamación litigiosa.  
LA EQUITATIVA es la única Sociedad de Seguros que expide pólizas indisputables. Estas pólizas se pagan inmediatamente después de recibidas en su oficina principal pruebas de su vencimiento, sin la demora que utilizan otras compañías.  
LA EQUITATIVA reparte la totalidad de sus beneficios entre los tenedores de sus pólizas.  
Delegado en Valencia y Castellón: Ilmo. Sr. D. Facundo de los Rios y Portilla.  
Oficinas de 9 á 2, calle de S. Bult, 29.

P. EUGENIO FARACO

CIRUJANO-DENTISTA.

OFRECE SUS SERVICIOS EN SU GABINETE,  
Plaza Mayor.  
GANDIA.

Curación radical de las enfermedades de los  
dientes y de las encías.

Dientes y dentaduras artificiales para hablar y  
comer perfectamente.

PALOMINA DE PIEDRA

De superior calidad se acaba  
de recibir en grandes canti-  
dades y se vende al precio de  
10 reales arroba.  
Dirigirse á

JOSÉ FORNERO

CALLE DE OBRADORES.

Se halla de venta una  
**GRAN** colección de  
EDITALES

SOLIDEZ, ELEGANCIA,  
**ECONOMIA.**

**SHIP CHANDLER**  
AGENCIA DE ARMAS